

# LA LUCHA

AÑO XXV

GERONA, VIERNES 12 DE ABRIL DE 1895

NUM. 5.548

## EL HECHO HISTÓRICO POR EXCELENCIA

La muerte de Jesús es sin duda alguna el hecho más culminante que la historia registra. Ninguno cual este habla con más elocuente voz a todos los tiempos, a todas las generaciones, a todas las gentes.

Jesús siembra en su muerte la libertad (la libertad cristiana) que tanto ennoblece al hombre; la igualdad (la igualdad cristiana); esa igualdad que nadie como el divino Redentor ha proclamado ni proclamará jamás; la fraternidad (la fraternidad cristiana) que emana de este sublime precepto: «Amaos».

Jesús muere y se despidе de los que le han seguido que son unos pocos, pobres é ignorantes por añadidura. Les hace promesa de que Él se queda con ellos, no obstante, por medio del Sacramento de la Eucaristía; promesa sublime como suya. Traza a sus amigos, á sus discípulos la línea de conducta que habrán de seguir y se despidе de ellos y con ellos se queda.

Aquellos pobres pescadores, que pescadores eran, instruidos por Jesús empiezan á predicar la nueva doctrina. Nadie les enseña y hablan como doctores. Demóstenes no hubiera con más fortuna sabido atraerse los corazones de sus oyentes. No eran filósofos y con filósofos discutían con ventaja, porque su doctrina no es de filósofo alguno, de sofista alguno, sino de Dios y contra Dios, no ha de haber de seguro quien pueda competir en sabiduría porque Él es la sabiduría y fuera de Él no hay más que necedad y soberbia.

La doctrina del Mártir del Gólgota se impone al mundo, á los poderosos y á los déspotas; el Corjero háse trocado en león, y llega á conquistar á fuerza de sangre generosa á Roma pagana y la hace cristiana. Las costumbres paganas empiezan á cristianizarse. El cristianismo llena el mundo y se introduce donde quiera sembrando el bien cual lo sembrará su Divino Fundador.

Por eso repetimos que la muerte de Jesús es el hecho histórico de más trascendencia, porque alcanza todos los tiempos, todas las generaciones, todas las gentes.

J. GOU SOLÁ.

Castejón 10 abril 1895.

## A Jesucristo en la cruz

SONETO

Por el frío mortal coagulados  
de la preciosa sangre los raudales,  
yerto el divino cuerpo y los cristales  
de los amantes ojos empañados,  
agitarse tus miembros destrozados  
en postrer convulsión que á los mortales  
franquea las mansiones celestiales,  
con tu pasión remisos sus pecados.  
¡Qué angustia contemplarte sobre el ara!  
Morir por mí no puedo en calma verte!  
¡Y á poder elegir, no vacilara  
¡oh, mi dulce Jesús!; con tu amor fuerte,  
á mi parte de gloria renunciara  
por no haber sido causa de tu muerte!

M. M.

## DOBLE SUPPLICIO

Jesús muere en el suplicio y muere siendo inocente, pero esto no bastaba para consumar la obra de la redención humana; era preciso, que antes de entregar su alma á Dios experimentara Jesucristo todos los tormentos que la imaginación puede concebir, y los sufrió.

Las torturas del cuerpo, los insultos, el escarnio, las ingratitudes de aquellos á quienes dió vida ó salud, lo afrentoso del patíbulo, el refinamiento en la ejecución, no eran martirio suficiente para un Hombre cuyo único delito consistía en sacrificarse para salvar á sus verdugos. Era necesario algo más; precisaba que á los dolores físicos se unieran los del alma en los últimos instantes de la vida; que no padecieran tan sólo el cuerpo al estar pendiente de la cruz sino que sufriera también el corazón, que el Hijo presenciara sin poder evitarlas las torturas que la Madre sufría al contemplar su muerte.

Y así ocurrió en efecto: María, aquel sér todo corazón, todo sentimiento, aquella Madre modelo, cuya ilusión, cuyo ensueño, cuya vida la constituye su único Hijo, arrastrada por una fuerza invencible llega hasta el lugar del suplicio, hasta el pie mismo del afrentoso madero, y Jesús, Aquel Hijo sin par, que aun que exento de pasiones mundanas quiere con delirio á la que le dió el ser, á la que veló su sueño cuando niño, á la que le consoló más tarde de las ingratitudes de los hombres, ve en los postreros momentos de su vida terrena, con angustia indecible, el rostro de su santa Madre cubierto con la amarillez de la muerte, retratando fielmente las profundas heridas de su desgarrado corazón.

Hay madres cuya fuerza de espíritu les permite ver morir al hijo idolatrado, pero aun esas en medio de su dolor inmenso pueden hacer algo más; pueden acercar el cordial á sus amaratados labios, enjugar su última lágrima, recibir su postrimer aliento, su aragado y último beso, cerrar para siempre los ojos en los cuales se miraban.

El hijo que muere al lado de su madre puede abrazarla, intentar consolarla, reclinar su cabeza; al expirar, sobre aquel regazo donde sonrió por vez primera.

En la cumbre del Gólgota la escena de muerte es mucho más terrible. También hay allí un hijo que agoniza y una madre que le vé morir; más el Hijo pende de una cruz sobre la cual han sido atravesados sus miembros, y la Madre no alcanzando al cuerpo del Hijo, tiene que limitarse á abrazar el sagrado leño, y á besar, con sus virginales labios la sangre de la divina víctima que por él se dezliza. Ni el uno ni la otra pueden prodigarse ninguna de esas terribles caricias que el alma ansia y que, saturándola de dolor, la consuelan.

No, la Madre no se atreve á levantar sus arrasados ojos, porque al hacerlo se encuentran con la cruz de la cual pende, aspirante, el Sér que mas ama en el mundo; mas ¡ay! que si los baja tiene que apartarlos también porque tropiezan con un charco de aquella sangre por la cual diere gustosa hasta la última gota de la suya!

Al adivinar los atroces dolores de Jesús, desea que terminen, pero sabe también que con ellos acabará su vida y no quiere que su Hijo muera, porque este deseo no cabe en el corazón de una madre. Lucha cruel, dilema terrible, que acaba de torturar el corazón de la desdichada María.

El Hijo siente y comprende aquella angustia infinita y no se atreve tampoco á mirar á la que para Él vive, porque teme que su mirada al cruzarse con la de la Madre haga rebosar la copa del dolor. El Hombre teme ser vencido por el Hijo. La palabra ¡Madre! que es la primera que se pronuncia al nacer y la última que se articula al morir, pugna por salir de sus divinos labios mas cómo dar el nombre de madre á la que dentro de breves instantes ha de dejar de serlo!

Por eso al dirigirle sus últimas palabras al darle por hijo al discípulo amado, la llama simplemente *Mujer*, imponiéndose á sí propio, al hacerlo, el mas tremendo sacrificio. Este parece llegado á su término, Jesús pronuncia sus últimas y sublimes palabras; mas antes de expirar, al reclinar la ensangrentada cabeza, cuando los postreros gemidos levantan su pecho atormentado, cruzase

con aquella mirada que antes quiso evitar; sus apagados ojos se encuentran con los de María, que aferrada á la cruz, pálida, desencajada, grandiosa en su dolor, parece querer recoger el último dolor, parece querer recoger el aliento del Sér divino, y entonces aquella palabra querida, aquel grito de ¡Madre! asoma de nuevo á la garganta, pero no llega á los labios porque la muerte los cierra antes de pronunciarlo.

¡Era la última gota del caliz!—JOSE ALEMANY.

## El terremoto y las tinieblas

### A LA MUERTE DE JESUS

Aunque Orígenes quiso decir que las tinieblas que sucedieron á la muerte de Jesús se extendieron solamente sobre Judea, esta opinión está desmentida por muchos y respetables autores. San Dionisio Areopagita, que se hallaba entonces en Heliópolis, dice: «Nosotros observamos que la luna vino impensadamente á interponerse entre el sol y la tierra, aunque el tiempo de esta conjunción no estuviese en el orden natural de las leyes á que los astrós están sometidos.» Dice Ataulfo de Sajonia: «En los eclipses, el oscurecimiento empieza por la parte de Occidente, porque todos los planetas tienen dos movimientos: el propio y el común; y como la luna es más veloz en su movimiento propio que todos los demás planetas, cuando llega al cuerpo del sol viene desde el Occidente; pero en la muerte del Salvador venia desde el Oriente. Así es que no empezó la iluminación por donde había empezado la oscuridad.»

San Pedro y San Pablo hicieron estas y otras muchas observaciones, convirtiéndolas á cristianismo á muchos hombres sabios en el conocimiento de la economía.

Según algunos historiadores, Jesucristo murió el día 3 de abril, habiendo cumplido treinta y seis años, tres meses y nueve días de edad. Pero la opinión más admitida y más segura al parecer, es la que asegura que Cristo murió el 25 de marzo, á los treinta y tres años y tres meses de edad; y como dice San Ireneo, «precisamente el mismo día en que el hombre fue creado».

Este sacudimiento de la naturaleza, ó terremoto, fue un versal. Orígenes dice: «El terremoto se sintió fuera de Judea, y en su consecuencia se arruinaron muchas casas de Nicea de Bithinia.»

Plinio, en el libro II de su *Historia Nacional*, capítulo LXXXIV, afirma: «Que en los tiempos de Tiberio, y en el que padeció Cristo, aconteció un terremoto, en el que se arruinaron diez ciudades en Asia.»

El cardenal Baronio asegura en *Los Anales Eclesiásticos* que á causa del mismo terremoto se abrieron y rasgaron muchos montes en varias partes del mundo.

Los habitantes de Hetruria aseguran, por una tradición que es muy respetada en el mundo, que se abrió el monte de Albernia, que se rajó el promontorio de Cayeta, formándose en uno y otro costado horribres precipicios.

Cuenta Plutarco que viajando algunos romanos desde Egipto á Italia, hallándose cerca de las islas Echínadas oyeron una voz que decía al capitán del buque: «Cuando te halles junto á la laguna, grita y anuncia que el gran Pan ha muerto.» Y habiéndolo hecho así, se oyó un grandísimo clamor de muchos que huían de aquel lugar.

Addison cuenta que un viajero inglés que era deista, visitando á Jesurálén, procurando ridiculizar los Santos Lugares, llegó á la cumbre del Gólgota, y en vista de las hendiduras de las rocas, mudos testigos del sacudimiento de la Naturaleza acaecido el día memorable de la muerte de Jesús, cayó de rodillas y dijo: «Empecé á ser cristiano. Yo he hecho un gran estudio de la física y las matemáticas, y estoy seguro que las roturas de estas peñas no han podido ser efecto de un acontecimiento natural. Semejante trastorno hubiera, en verdad, separado las diversas capas de que la masa se compone; pero lo hubiera hecho siguiendo las venas que las distinguen y rompiendo sus enlaces por las partes más débiles. Yo veo, pues, de un modo claro y demostrativo que esto es puro efecto de un milagro que ni el arte ni la Naturaleza podían producir.»

**Efemérides**

12 de abril de 1814

**Entrada triunfal en Tolosa (Francia) del ejército aliado español.**

Queriendo prestar un nuevo servicio a los muchos que en nuestra patria hubo de realizar durante la guerra de la invasión francesa el general inglés Lord Wellington, duque de Ciudad-Rodrigo, púsose al frente de las tropas aliadas anglo-hispano-portuguesas, y en febrero de 1814 se internó en Francia con intento de atacar a la ciudad de Bayona. Después de sostener un encuentro victorioso en las cercanías de Orthez con las fuerzas que mandaba el general Soult, penetraron en Burdeos en el siguiente mes y a los pocos días acometieron la plaza de Tolosa, igualmente defendida por el citado general. No obstante ser dobles en número las fuerzas de que disponían los sitiados y favorables también los medios de defensa, lograron nuestros aliados posesionarse de los principales puntos de fortificación a las pocas horas de haber comenzado la lucha, y obtener en aquel mismo día una victoria completa, aunque a costa de 279 oficiales y 4.370 soldados entre muertos, heridos y prisioneros. Pero aún quedaban por realizar los designios de Wellington, faltábale obtener la rendición de la ciudad y esto también lo consiguió con la doble ventaja de que no le fué opuesta resistencia, pues temeroso el mariscal Soult de sufrir otro fracaso prefirió abandonarla. A los dos días penetraron nuestros aliados siendo recibidos con inmenso júbilo por el vecindario, como libertadores que eran de la tiranía de Napoleón y allí permanecieron hasta el mes de junio del mismo año, en que por consecuencia del convenio celebrado para restablecer la paz, evacuaron el territorio francés.

13 de abril de 1367.

**Batalla de Nájera (Logroño).**

Los estados de Castilla fueron invadidos en 1367 por varias compañías de gente aventurera que había reclutado en Francia don Enrique de Trastámara con el fin de usurpar el trono a su hermano don Pedro I. Puesto en marcha el ejército castellano dividido al de los invasores al llegar a Nájera y en los campos de esta ciudad sostuvieron ambos una porfiada lucha. El éxito de las armas no coronó los esfuerzos de don Enrique, que, él, por su parte, tuvo que huir precipitadamente y su caudillo, el célebre Bertrand Duguesclin fué hecho prisionero si bien después, por intercesión del príncipe de Gales, recobró la libertad. En esta batalla, una de las más memorables del siglo XIV, sucumbieron distinguidos personajes y más de cuatrocientos hombres de armas y quedaron cautivos varios nobles de León, Castilla y Aragón que se habían pasado al bando del de Trastámara.

(Prohibida la reproducción.)

**Desde Blanes**

Interrumpo el silencio que por motivos de salud he guardado y me complazco en dar a los lectores de LA LUCHA algunas noticias de esta población, nada agradables por cierto.

La gripe y demás enfermedades reinantes, han llenado de luto a esta villa donde el número de los nacimientos, en cada año, había superado con exceso al de las defunciones; y es muy sensible ver que hoy en plena primavera, el sarampión sigue despiadadamente atacando a los niños, de cuya enfermedad hoy ha sido víctima Joaquín Albareda precioso niño de 4 años, hijo del reputado médico del mismo apellido.

El día 6, lo fué de gran alarma para esta población. Un perro hidrófobo entró en ella, mordiendo furioso a cuantos de su raza encontró al paso.

Enseguida cundió la alarma y a ella se debió que la gente se pusiera en salvo, con lo cual se evitó que persona alguna fuese mordida por el can rabioso. Los cazadores con escopetas, y los dependientes del ayuntamiento con bolas de estricnina, la emprendieron contra todos los perros que encontraron en la playa, calles y plazas, causando más de setenta víctimas, si bien nadie sabe si entre ellas se encontraba el perro rabioso.

Hoy a las cinco de la mañana salieron a la mar, varias barcas parejas del bou. Tres horas después se desencadenó un furioso temporal de levante que obligó el regreso de las mismas. En la rada, las olas

enfurecidas, se elevaban a tan gran altura, que hacían imposible la entrada de las barcas en el pequeño puerto de refugio conocido con el nombre de la Pujola.

Así y todo, la primera, llamada «de la Fianza» que huyendo del temporal llegó a la rada, con un valor heroico, y atravesando las rompientes de las olas enfurecidas, hizo rumbo al puerto; y un golpe de mar la atravesó, la tumbó, y la sumerjió instantáneamente con todos sus tripulantes a la distancia de doscientos metros de la playa.

Momentos después vimos las cabezas de los tripulantes, que nadaban y se sumerjían a cada momento en medio de las rompientes, sin que fuese posible prestarles auxilio de momento.

Se les auxilió pronto, sin embargo; y a nadado esos valientes marinos pudieron al fin ganar la playa extenuados por la fatiga.

Todos los elogios que se tributen a estos valientes marinos, son pocos ante el hecho que voy a relatar. Uno de los tripulantes de la embarcación, sin duda el más débil, apodado el *Bombo* había perdido las fuerzas y se daba por muerto; y en tan apurada situación, dos de sus compañeros de desgracia, Juan Borrás y Fernando Magí, le cojieron de las ropas casi muerto, y dando tumbos y sumerjiéndose con él muchas veces en medio de las rompientes, pudieron arrastrarlo a la playa, sin conocimiento y muerto al parecer; pero notaron que respiraba. Se pidieron los auxilios del doctor Balbey y algunas horas después había recobrado el conocimiento y hay esperanza de salvarle. Ahora bien ¿no habrá un premio para recompensar la filantropía de los marinos naufragos Juan Borrás y Fernando Magí, que tuvieron la abnegación de exponer doblemente sus vidas por salvar de una muerte segura a uno de sus compañeros? Bueno será que el hecho llegue a conocimiento de la autoridad de Marina del distrito.

Las demás barcas del *bou* que regresaron a la rada, se salvaron providencialmente merced a la inteligencia y actividad de sus tripulantes.

El corresponsal.

10 de abril de 1895.

**A LA CRUZ**

Arbol donde el cielo quiso  
Dar al fruto verdadero  
Contra el bocado primero;  
Flor del nuevo paraíso,  
Arco de luz, cuyo aviso  
En piélago más profundo  
La paz publicó del mundo;  
Planta hermosa, fértil vid,  
Arpa del nuevo David,  
Tabla de Moisés segundo:  
Pecador soy, tus favores  
Pido por justicia yo;  
Pues Dios en ti padeció  
Sólo por los pecadores;  
A mí me debes tus lores;  
Que por mí sólo muriera  
Dios, si más mundo no hubiera;  
Luego eres tú, Cruz, por mí,  
Que Dios no muriera en tí,  
Si yo pecador no fuera.

CALDERÓN.

**El día de hoy**

Hoy es día de perdón y de caridad.

La Religión y el recuerdo del sublime misterio del Gólgota llevan al pueblo cristiano a la Casa de Dios, para escuchar de labios del sacerdote el relato de la Pasión, que enseña al hombre cómo se vence con humildad, cómo se redime con dolor.

La obra de la redención tiene un símbolo impercedero, sencillo como todo lo verdaderamente grande.

Ese símbolo es la Cruz.

La Cruz enclavada en la tierra y elevada hacia el cielo, con los brazos abiertos esperando al pecador para perdonarle; en pie sobre las sinuosidades del suelo, y firme con la fortaleza del justo que sufrió en ella la muerte que nos dió vida, que, colocada siempre en las alturas, hace levantar la vista para contemplarla, apartándo-

la de las ruindades de abajo, para fijarla en más puras y serenas regiones.

La Cruz resume en sí todo el dogma cristiano.

Significa redención, caridad, perdón y sacrificio.

La mano del hombre la forma casi espontáneamente, y con ella se afirman los más solemnes pactos de la vida y las más firmes promesas de la palabra humana, presentándola por testigo de la conciencia honrada.

La historia de la redención del género humano quedó tan encarnada en el glorioso símbolo, que la Cruz habla por sí sola y lleva al corazón y al pensamiento impresiones dulces é ideas elevadas.

De instrumento infamante de castigo y suplicio, ha llegado a ser para los hombres todos, incluso para los descreídos, emblema de honor, premio de acciones heroicas y motivo de vanidad cuando va colocada en el pecho, orlada de pedrería ó sencillamente bordada sobre el negro paño ó sobre los dorados uniformes.

En el día de hoy viene con más fuerza que en otros a la imaginación el cuadro más conmovedor, más patético y más sublime que puede concebirse; el de una Madre, sin mancha ni pecado, llorando al pie de la Cruz donde muere el Hijo inocente y santísimo, coronado de espinas, escarnecido por el populacho, y devolviendo a sus verdugos, a cambio del suplicio, miradas de perdón y de amor intenso.

Los cristianos debemos dar hoy tregua a nuestras divisiones y contiendas.

Meditando sobre el sagrado misterio que conmemora la Iglesia, deben olvidarse las miserias de la tierra y las luchas mezquinas de los hombres.

Repose el espíritu en Jesucristo, y pidamos los creyentes españoles al que todo lo puede, una mirada compasiva para este pueblo, que tiene la dicha de conservar inquebrantables sus ideas religiosas, y que llena hoy los templos para hincar la rodilla con amor y respeto ante la Cruz símbolo de redención y de vida.

**AMEN DICO TIBI....**

**Mal ladrón.**  
Si eres Hijo de Dios y en algo estimas tu honor, ¿qué aguardas a poner un freno a tus lenguas, si basta, Nazareno, que de estas cruces a los tres redimas?

**Buen ladrón.**  
¿No está aún de burlas y de agravios Heño? Cállate, infame; no a tu Dios deprimas... y tú, Señor, acuérdate de Dimas cuando estés de tu Padre ya en el seno.

**Jesucristo.**  
Tú lo has dicho. Más yo también te digo que hoy me verás, ceñido de esplendores, a la diestra sentarme del Eterno.

**Espíritu del mal.**  
Ría Gestas y encubra sus temores con viso mofador, pues hoy conmigo harto habrá de llorar en el infierno.

LUIS CARLOS VIADA Y LLUCH.

**EL CAMINO DE LA CRUZ**

El origen del *Via Crucis* se remonta a la cuna del cristianismo.

La Santa Virgen después de la muerte de su Divino Hijo, visitaba todos los días los lugares que habían sido regados con la preciosa sangre. Siguiendo este ejemplo los Apóstoles y los primeros cristianos se habituaron también a recorrer esta *Via dolorosa* tan llena de recuerdos. Santa Elena, madre del gran Constantino, empujó el viaje a la Tierra Santa y descubrió los preciosos monumentos de nuestra redención.

Desde esta época una multitud de cristianos de todas las partes del mundo han visitado los Santos Lugares, y apesar de las guerras y las vicisitudes de los tiempos puede decirse que la cadena formada por estos piadosos peregrinos no se ha interrumpido jamás.

Para alentar a los fieles a visitar los Lugares santificados por la Pasión de Jesucristo, los soberanos pontífices concedieron numerosas indulgencias a los que emprendían esta peregrinación. Los lugares que se visitaban eran catorce por lo menos, y se ganaba una indulgencia plenaria por cada uno, además de otra porción de indulgencias parciales, aplicables todas a las almas del Purgatorio.

Cuando los Santos Lugares volvieron al poder de los infieles y se hizo difícil visitarlos, los soberanos pontífices permitieron que se hiciese por representación otorgando a todos los que visitasen estos signos simbólicos, en memoria de la Pasión de Nuestro Señor Jesucristo, las mismas indulgencias que ganaban yendo a Jerusalén a recorrer las estaciones marcadas en la ciudad y fuera de ella constituyendo el *Via Crucis* ó *Camino de la Cruz*.

Para ganar estas indulgencias no es preciso haber cortésado y comulgado el día en que se hace el *Via Crucis*; basta hallarse en estado de Gracia y tener un verdadero arrepentimiento de los pecados cometidos.

Es preciso visitar realmente las Estaciones, es decir trasladarse de un lugar a otro; sin embargo, si esto fuese imposible a causa del gentío, bastará volverse hacia cada una de las cruces que señalan las Estaciones. No hay oraciones especialmente determinadas para el *Via Crucis*; los soberanos pontífices solo exigen que al reconocerlo, cada uno medite según su capacidad sobre los sufrimientos y la muerte de Nuestro Señor.

La costumbre de rezar en cada Estación el *Adoramus, Padre Nuestro, Ave María, Gloria Patri, Miserere y Fidelium*, no debe dejarse de practicar según recomienda la Congregación de indulgencias en sus advertencias acerca del *Via Crucis*. Aunque se pueden dividir las Estaciones es necesario para ganar las indulgencias recorrerlas todas en el mismo día. La obligación de rezar seis *Padre Nuestras, Ave Marias y Gloria Patri* después del *Via Crucis*, solo alcanza a los que hacen esto ante un Crucifijo con indulgencias.

Los enfermos y cuantos tienen imposibilidad de trasladarse al sitio donde el *Via Crucis* está erigido, se hallan facultados por un *Breve* de Clemente XIV a recorrerlo en su habitación ó lugar que les sea más cómodo; ganan las mismas indulgencias siempre que recen un *Padre Nuestro* y una *Ave María* por cada Estación, cinco *Padre Nuestras, Ave Marias y Gloria Patri* después de la última y, por fin, un *Padre Nuestro* y una *Ave María* por el Papa y que tengan en la mano un Crucifijo con indulgencias concedidas por Su Santidad a este fin.

**AL SEÑOR**

Yo te admiro, Señor, en la tormenta que iracunda revienta por cima de las selvas y los mares; yo te adoro, Señor, en esa altura, cuya techumbre obscura tachonan las estrellas a millares.

Sujetas ambas a tu augusta mano, ante el linaje humano una te aclama fuerte y otra bueno; pero, en la tempestad como en la calma, mejor te muestra al alma la luz del astro que la voz del trueno.

Federico Balart.

**PENSAMIENTO**

Una de las transformaciones más poéticas y quizá más profundas, entre las varias que ha realizado el Cristianismo, es la que consiste en haber convertido el dolor en esperanza.

José Echegaray.

**AL PIE DEL SAGRARIO**

Allá tras el último cendal de sombras, que rasgan los nimbos de la luz, que despiden aquellas benditas hachas, brillantes como estrellas, en el sagrado Monumento, se destaca el angusto Misterio, que contiene real, verdadera y substancialmente el cuerpo, sangre y divinidad del Hijo Eterno, del Eterno Padre.

Dentro de aquella dorada urna, símbolo del sepulcro sagrado, en que descansó por tres días el cuerpo de la víctima divina, ofrecido por la reparación y redención de la humanidad caída, resalta el cáliz santo, en cuya aurea copa se encierra Aquel a quien los cielos y la tierra no pueden abarcar.

Bajo los accidentes de pan nos hace compañía el Dios de la Majestad.

¡Oh Misterio de los Misterios! ¡Oh víctima de la Caridad, Jesús Hijo de Dios, y fuente perenne de aguas vivas, que brotan hasta la eternidad!

Puesto de hinojos, humillada la frente hasta el polvo, y con el corazón rendido te adoro ¡oh víctima sagrada! por el amor con que te ofreciste en holocausto por los hombres, y por habernos dejado en ese Sacramento una prenda de la gloria á todos los que descendemos de la masa del primer hombre, padre de todo el orbe.

Tú quisiste nacer de una Virgen, en medio de las estrecheces de la pobreza, vivir oculto y padecer hasta morir, en medio de ladrones, sobre el madero de la Cruz, pudiendo redimirnos con un hálito, ó un vagido de tu santísima humanidad; y no satisfecho tu amor con el mar de sufrimientos en que te sumergiste, coronaste la obra quedándote con el hombre, y alentándole desde el Sacramento de amor.

II

Yo no sé si ante el Sagrario se debe orar verbalmente ó se debe orar con el silencio de la lengua y los sollozos del corazón.

La fría razón nada nos puede decir; la gracia divina es la que nos ha de inspirar; y con ella nos hemos de internar en los augustos misterios, y reconocer en ellos la omnipotencia de Dios, abismándonos en nuestra pequeñez y en nuestra nada.

Tras de los gemidos del corazón, vienen las plegarias, como van los ríos á la mar; y las plegarias más tiernas son las del corazón; sin necesidad de la monótona articulación de las palabras, porque Dios oye las elegías del espíritu y las endechas del dolor, y las estrofas del sentimiento, al vibrar del suspiro, que naciendo en el fondo del espíritu, muere entre los pliegues de la laringe al contacto de la materia... Dolerse es orar, y los sollozos son oraciones que suben al trono de la divinidad, y hacen descender la misericordia de Dios, que quebranta nuestra dureza llena de afectos el corazón, y de lágrimas nuestros ojos...

R. DE LL.

LA CRUZ

Sin cruz no hay gloria ninguna, ni con cruz, eterno llanto; santidad y cruz es una; no hay cruz que no tenga santo, ni santo sin cruz ninguna.

Lope de Vega.

NOTICIAS

Insiguiendo la costumbre de anteriores años y para solemnizar la festividad de hoy, no publicaremos edición mañana. Hoy también adelantamos la tirada para poder dejar libre la tarde á nuestros operarios.

—A las cuatro de la tarde de hoy saldrá de la iglesia del hospital la procesión del *via crucis* que anualmente celebra la cofradía de terciarios de San Francisco de Asís, que recorrerá el curso de costumbre. Concluida la procesión habrá sermón á cargo del reverendo Francisco Monforte. Tan religioso acto terminará con la adoración de la Cruz.

—Por el inspector de la compañía de cerillas y fósforos don Damián Grauches, se ha practicado una nueva aprehensión de materias de fabricación clandestina. El servicio se ha llevado á cabo esta vez en el molino que en la calle de *Peñat* habita don José Mateo y Corominas.

—El ayuntamiento de esta ciudad asistió ayer y asistirá hoy como es de costumbre, á las funciones religiosas que se celebran en la Catedral.

—En el último sorteo verificado en Madrid, han resultado agraciados los siguientes números, con las siguientes cantidades:

16 con 300.000 pesetas.  
2.818 » 150.000 »  
5.834 » 75.000 »

Además han sido premiados con 7.000 pesetas los números: 212; 6.607; 1.594; 8.670; 7.603; 7.392; 8.982; 7.189 y 3.750.

—Los ministros han acordado en Consejo la restauración del obispado de Solsona, segregado de la diócesis de Vich.

—Las últimas noticias recibidas de Cuba son las siguientes:

Un despacho del gobernador general en que dice: Me dice el general Lachambre que una columna formada por el regimiento de Simancas y un destacamento de voluntarios, ha tenido un encuentro en Monteverde (jurisdicción de Guantánamo) con la partida del cabecilla Malla, á la cual ha batido dos veces, haciéndoles nueve prisioneros y muchas bajas. Me participa desde Puerto Príncipe el general Serrano que llegó á San Miguel de Baja (junto á la bahía de Nuevitas) una partida de cincuenta insurrectos procedente de Las Tunas. Fueron rechazados por el destacamento de nuestras tropas que mataron al cabecilla Pachimarena.

\* El gobernador de la isla de Cuba confirma en un nuevo despacho la presencia de una partida de 50 ginetes en Puerto Príncipe y la muerte de su jefe, que he teleografiado esta mañana. Añade que á la partida que manda Antonio Maceo se la ha batido en jurisdicción de Guantánamo. Sigue la persecución, habiéndosele hecho tres prisioneros, dos de ellos de los desembarcados en Barracoa. Comunica que le consta la muerte del cabecilla negro Guillermo Moncada, *Guillermón*. En las cinco provincias restantes reina tranquilidad.

\* Por la vía de Nueva York llega la noticia telegráfica de haber sido descubierta una conspiración separatista en Puerto Príncipe. El complot había de estallar cuando desembarcara en la isla el general Martínez Campos. Háblase de prisiones de agitadores distinguidos.

—Con la pompa y solemnidad de nuestro divino culto, ayer mañana tuvieron lugar en la santa iglesia Catedral y demás parroquias y sufragáneas las solemnes funciones y colocación de Su Divina Magestad en los monumentos, viéndose muy concurridas por el vecindario que probó, como siempre, su ardiente fé y sentimientos religiosos.

Y á propósito: rogamos al señor Ciurana se digno dar las órdenes más terminantes, para que no se consienta el tránsito de carruajes por la ciudad hasta el toque de Gloria como ha venido sucediendo en años anteriores, pues es muy sensible y produce pésimo efecto el que algunos falten á lo que se debe al cruento aniversario que celebra el pueblo cristiano, cosa que no debe permitirse y castigarse con severidad.

—Asegúrase en Madrid que las Cortes se cerrarán poco tiempo después de Pascua.

—Ha sido declarado cesante el escribiente de la aduana de Port-bou don Marcelino Badosa, en virtud de orden de la dirección general.

—Como tenemos anunciado, este medio día empezará en la iglesia de San Felix la función de las tres horas de agonía, en la que predicará el padre Bartrolí de la compañía de Jesús. A las seis de la tarde tendrá lugar la adoración de la Cruz cantándose en dicho acto el *miserere*; á las ocho de la noche saldrá de la citada iglesia la procesión organizada por la Cofradía de la Pasión y Muerte.

—Están en guerra civil las kábilas rifeñas fronterizas á nuestra posesión del peñón de Alhucemas.

Han librado entre ellos sangrientos combates.

Desde la plaza se ha visto un encuentro del que resultaron numerosos muertos.

Los rifeños moradores del litoral fueron vencidos, entregándose al pillaje los vencedores.

Los del interior pegaron fuego á los poblados y son ahora dueños del campo.

—Entre las muchísimas cartas de pésame que hasta ayer ha recibido la desconsolada viuda de don Ricardo Ayuso, se encuentran algunas muy expresivas de personajes importantes del partido liberal, tales como las del señor Sagasta, Gamazo, Groizard y otros, á parte de muchos diputados á Cortes á quienes unia al señor Ayuso antigua y firme amistad.

La carta del señor Gamazo llegó á poder de la viuda por conducto de nuestro buen amigo el ex-presidente de la diputación provincial don Narciso Rigau. Estas pruebas de afecto consuelan á la pobre

dama que llora con amargura la muerte de quien era el depositario de su inmenso cariño.

—Por real orden de Guerra fecha de ayer se ha dispuesto:

Los coroneles jefes de las zonas de reclutamiento dispondrán que el día 6 del próximo mes de mayo se encuentren en las capitalidades de las mismas, todos los individuos del arma de infantería que se hallen con licencia ilimitada, exceptuando del llamamiento á los que se encuentren sujetos á procedimiento judicial ó gubernativo ó pendientes del fallo que ha de dictar el ministerio de la Gobernación acerca de su situación definitiva.

Los cueros que tuvieren mayor número de individuos con licencia ilimitada que los que necesitase para completar la fuerza reglamentaria al pié de paz, los incorporarán á los regimientos y batallones de cazadores que se les designará por el ministerio de la Guerra.

Con arreglo á la anterior disposición se llaman al servicio activo 3.060 reclutas.

—En la tarde del sábado santo, la venerable Congregación de los Dolores celebrará una solemne función á la Virgen Desolada, en la que tomará parte la capilla del joven maestro don Eduardo Frigola.

—Se ha abierto el pago para la clase de jubilados; y según tenemos entendido, para el 20 se abrirá para las clases activas del magisterio pues el viernes último se retiraron de la delegación de Hacienda, para ingresar en la caja de 1.ª enseñanza 88.934'07 pesetas para el pago de las atenciones del trimestre.

—Por la sección tercera del ministerio de la Guerra se ha dictado la siguiente Circular.

—Debiendo procederse al sorteo para designar 100 primeros tenientes y 40 segundos de la escala activa de infantería con destino al distrito de Cuba, y habiéndose prevenido que los sorteos se verificarán en los dos últimos tercios de las escalas, se hace saber que el segundo tercio en los primeros tenientes principia en don León Fernandez Fernandez que figura en el anuario con el número 787; y en los segundos tenientes con don Rogelio Chimeches César que tiene el número 125. En su consecuencia, los jefes respectivos manifestarán telegráficamente á esta sección tercera, en el término de cinco días, las reclamaciones de los interesados que aleguen alguna exención, así como los nombres y circunstancias de los que puedan hallarse en alguno de los casos de exclusión marcados en el artículo 21 del reglamento de pases á Ultramar. Dicho sorteo tendrá lugar el día 15 del mismo á las dos de la tarde en el local que ocupa esta sección.

—El señor conde de Serra y Sant-Isclé, que llegó algo indispuerto á Barcelona, se encontraba ayer completamente restablecido, de lo cual nos alegramos mucho.

Nuestro amigo, según tenemos entendido, vendrá á Gerona muy en breve acompañando el nuevo gobernador civil de la provincia.

—En la sección telegráfica de la prensa de Barcelona encontramos respecto al naufragio del «Reina Regente» las noticias siguientes:

Unos pescadores de Barbate, en la costa de Vejer, afirman que sobre la superficie del mar sobrenada aceite, que se supone procedente de los depósitos del crucero naufragado.

Si esta noticia se confirma, puede indicarse con mucha exactitud el sitio donde está sumergido el «Reina Regente».

\* En las playas de la Puerta de Tierra de Gibraltar se ha encontrado una carta que figura ser de un tripulante del «Reina Regente» despidiéndose de su familia.

Está fechada el día de la catástrofe y asegura que se perdían á pocas millas del bajo de Aceiteras.

\* La prensa consagra artículos al naufragio del «Reina Regente».

El *Diario de Cádiz* inicia el pensamiento de construir por suscripción nacional un barco igual que llevaría el mismo nombre.

Las horas fúnebres celebradas hoy han estado muy concurridas.

La capitania general del departamento dispone los funerales oficiales para el día 22.

\* Entre los marinos que naufragaron á bordo del *Reina Regente*, había los siguientes tripulantes catalanes: Eusebio Soler Ribera, Manuel Cales Alcaine, Lorenzo Segura Berenguer, Manuel Hombre Romero, Rosendo Lesquet, Juan Prat y Manuel Ones.

—Agradecemos á don Luis Desoy y Font el ofrecimiento que nos ha hecho de su nuevo taller de platería y grabados en metales que ha establecido en la calle de la Platería, 11, tienda.

—Por habersele concedido el pase que tenia solicitado á Barcelona, ayer hizo entrega de la sección telegráfica de esta ciudad el sub-director primero del cuerpo jefe de la provincia y amigo nuestro don Federico Oliveras, habiéndose encargado de la jefatura el sub-director segundo don Manuel Fiol.

Sentimos vernos privados del frecuente trato de un amigo y colaborador tan distinguido como el señor Oliveras á quien, así como á su familia, deseamos muchas prosperidades.

—De Gibraltar dicen que ha sido condenada á muerte una madre que mató á su hijo recién nacido, y lo enterró en un jardín.

Pasada la Semana Santa será ahorcada la reo.

RUIZ ZORRILLA

He aquí la carta que al señor Rubaudonadeu ha dirigido el señor Ruiz Zorrilla, cuya decisión por no querer saber nada de política ni de los políticos, es inquebrantable. Dice así:

Señor don José Rubaudonadeu  
4, Felipe IV.—Madrid.

Mi querido amigo: por Betances supe el interés fraternal con que siguió usted el curso de mi enfermedad.

Ahora vengo á leer su carta del 7 de febrero, que los hechos se han encargado de contestar.

Mi mejoría es grande, ha sido milagrosa por lo rápida; pero no estoy curado, y volver á las andadas sería firmar mi sentencia de muerte.

Me resigno, pues, y he tomado la resolución de retirarme, porque no podía pasar por otro punto.

Pero sin pensar en política, sepa usted que tiene siempre un buen amigo que muy cordialmente le abraza.—M. Ruiz Zorrilla.  
Vilajoyosa (Alicante) 3 de abril 1895.

Distracciones

—López está furioso contra usted. Dice que el otro día le llenó usted de improperios.

—Si, señor, y haré lo mismo en cuanto le vuelva á encontrar. Figúrese usted que me vió llevando á mi suegra de un brazo y á mi mujer del otro y tuvo la osadía de preguntarme si iba á divertirme.

CHARADA

Mi *primera* en Castilla se usa,  
cuarta *prima* en libros antiguos  
encuétrase sin mucho hojear;  
tercia *segunda* muy amenudo,  
que mi *todo* te ha de ayudar.

*Trev.*

(La solución en el número próximo.)

Solución á la charada anterior  
TÓPICO.

SANTOS DE HOY

Santos Julio p. y Victor mártir

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6.

RAQUITISMO

Quando los niños estan raquiticos es probablemente porque no pueden digerir y asimilar los alimentos. Debe dárselos un alimento en el que abunde la grasa, fácil de digerir y que el sistema absorba rápidamente. La

Emulsión de Scott

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos es un nutritivo sorprendente para los niños enfermos. Con su uso se desarrollan y engruesan cuando no pueden digerir otros alimentos, ni aun la leche. No tiene el mal gusto del aceite. La recetan los médicos en todo el mundo.

De venta en las Boticas. Exijase la legítima. Rehusense las imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

# Relojes Patent-Canseco

Son mejores que Roscoffs, propios para cazadores, maestros y encargados de obras empleadas de ferro-carriles, y para todo el que tenga tragines fuertes y necesite hora fija. Afinan la hora con el registro siempre al centro.

Se garantizan con las debidas formalidades.—Los hay de nikel, acero y plata.  
Se venden plaza del Angel, 10, y Barrionuevo, 15.—En provincias, dirigirse al Sr. CANSECO.—Madrid. P. E.



## VIGOR del CABELLO del Dr. AYER

Es el mejor cosmético, hace crecer el cabello, DESTRUYE LA CASPA, y con su uso el cabello gris vuelve á tomar su color primitivo.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer, está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó raso, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un período avanzado de la vida. Cura los humores y la comezón.

Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos.

Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre de "Ayer" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

# PARA SER ELEGANTE.

POR LA DUQUESA LAUREANA.

Segunda parte de Para ser amada, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa.—Un tomo en 12.º, con cubiertas en dos colores.

Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias.—Encartonado á la Bradel, 3'50 en Madrid y 4 en provincias.

Se encontrará en casa de los Editores, Bailly-Baillière é Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

# INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Préservativa

La única que cura los flujos recientes ó crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRE, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

En la imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos, á precios reducidos, con esmero y prontitud.

Plaza de S. Francisco núm. 6, bajos.

## ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

Cura todas las Enfermedades que resultan de Vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Líquen, Impétigo, Gota, Reumatismo.

## ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR

DE YODURO DE POTASIO cura los accidentes sifilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Gomas, Eczemas, así como el Infatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa. En Paris, casa de J. FERRE, nº 102, rue Richelieu, 5.º de BOYVEAU-LAFFECTEUR, y en todas las Farmacias.

# LA FAMILIA.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de Paris, contiene siempre interesantes GRABADOS DE MODAS Y CUADROS LOS MÁS NOTABLES DE LA PINTURA MODERNA, COPIA DE LAS OBRAS MAESTRAS DEL ARTE ANTIGUO Y por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos para pago sellos de franqueo de todos los países.

5, RUE DE LA PÉERLE, 5—PARIS.

# Café Nervino medicinal.

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas 59, Madrid.

# APRENDIZ

Se necesita uno en la imprenta de este diario.



El Morrhual contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y púdoso, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquéctico en general. No contiene el MORRHUOL, grasa alguna, puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco; 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Píao, 6, Barcelona, y principales de España.

## Servicios de la Compañía



## trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.  
Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.  
Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.  
Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 6 de enero, de 1895 y de Manila cada 4 jueves á partir del 26 de enero de 1893.  
Línea comercial de Puerto-Rico.—Un viaje mensual saliendo de Santander el 5 y de Vigo el 7 para San Juan de Puerto-Rico, con prolongación á Habana y admitiendo carga y pasaje con trasbordo á este mismo punto, para los litorales de Puerto-Rico, Cnba, Méjico, Costafirme y Pacífico.  
Las salidas de Puerto-Rico en los viajes de retorno, tendrán lugar los días 9 de cada mes.  
Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Sa-Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.  
Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puerto de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.  
Servicios de Africa.—LÍNEA DE MARROCOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca y Mazagán.  
Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.  
Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.  
La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.  
AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que regirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.  
Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.  
Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica», Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guardia.—Vigo; D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.  
Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

## SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos á Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOURBONNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.  
El día 14 de Abril saldrá del puerto de Barcelona EL VAPOR

# PROVENCE

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª 160 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.  
Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan á Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 10 en el local destinado por la compañía.  
Consignatarios: Sres. Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina á la de Marquesa, en Barcelona.  
Se despachan pasajes hasta el 10 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

# ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.—Se insertan á precios sumamente económicos.

## Especialidades de París.

Productos farmacéuticos los más estimados y baratos, en la reputada Farmacia Tarible, rue de Saint Severin, 44, (antigua de Decagné) Paris.

Licor ferruginoso empleado contra la Anémia y la Clorosis y en las convalecencias, á la dosis de media cucharada de café en las dos principales comidas. La especial composición de este licor impide el estreñimiento tan frecuente con el empleo de los ferruginosos. Precio del frasco; 2 francos.

Cachets digestivos. Uno en cada comida asegura el buen funcionamiento del estómago, cuyos dolores apacigua rápidamente devolviendo el apetito. Precio de la caja, 2'50 frs.

Vejigatorio instantáneo Decagné: precio 75 céntos.

Vino Decagné á la Kina-koca, 3'50 frs.

Crema Rosa Tasible.—Esta crema á la vez que mantiene la frescura y belleza del cutis, le devuelve la elasticidad y finura perdidas con otras preparaciones.

44-rue Saint Séverin-Paris

## La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pagan, Paciano Torres y Martí y Carrol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

—Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de Paris patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, cronogramas, música, etc., etc.